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ORARIO DI CONVOCAZIONE: 09.00  

                                               

ORARIO INIZIO SEDUTA 09.20 

 
CONSIGLIERI PRESENTI Presente 

Assente 

ORA 

ENTRATA 

ORA 

USCITA 

ORA 

ENTRATA 

ORA 

USCITA 

ORA 

ENTRATA 

ORA 

USCITA 

Bertolino           Francesco 

 

Presente 

 
09.20 09.54     

Mattaliano         Cesare 

 

Presente 09.20 09.54     

Caputo               Valentina Assente       

Chinnici             Valentina 

 

Presente 09.20 09.54     

Lo Monaco         Rosalia 

 

Presente 09.20 09.54     

 

L’anno duemilaventuno, il giorno ventotto del mese di aprile, la V Commissione Consiliare è stata 

convocata dal Presidente Francesco Bertolino per procedere alla trattazione degli argomenti iscritti 

all'O.d.g. 

La seduta della Commissione avviene in modalità a distanza attraverso la piattaforma di Google Meet, tale 

modalità viene prevista a seguito disposizione n. 7 del 24-03-2020 del Presidente del Consiglio Comunale.  

La seduta si svolgerà  in via convenzionale presso i locali della sede di via Marchese Ugo 60,   



Alle ore 09.20   il  Presidente  Francesco Bertolino  assistito dai segretati supplenti Daniela Palilla e Dario 

Davì, predispone  l'appello, al quale oltre allo stesso, risultano presenti i Consiglieri: Valentina Chinnici,  

Rosalia Lo Monaco e Cesare Mattaliano. 

Il   Presidente,  constatata la presenza del numero legale, dichiara aperta la seduta. 

Tutti i partecipanti danno il consenso al video, alla registrazione e pubblicazione dello stesso. 

Il link dove sarà possibile la visualizzazione della registrazione delle sedute è il seguente: 

https://www.comune.palermo.it/odg.php?sel=20&asel=5 

 

Il Presidente rivolge subito un vivo ringraziamento per la disponibilità manifestata e per la partecipazione al 

Presidente della V Circoscrizione Fabio Teresi, quindi illustra la finalità dell’incontro che riguarda un 

Ordine del Giorno della Consigliera Lo Monaco di tanto tempo fa, condiviso da tanti altri Cosiglieri che 

tuttavia, in fase di votazione ha suscitato vari dibattiti e non poche criticità tanto da portare la Consigliera a 

non presentarlo più in quella sede. Ma, considertato che a breve in Commissione si porteranno in votazione 

degli atti, la consigliera Lo Monaco ha in animo di portare a termine questo percorso condiviso dalla 

Commissione il cui oggetto rigurda la intitolazione della palestra di Borgo Nuovo.  

Siccome alcune delle criticità sollevate provengono dal territorio, sarebbe paradossale portare avanti un 

ordine del giorno non condiviso dalla Circoscrizione dove la palestra ha sede, anche perché il contenuto 

dell’atto è assolutamente propositivo e certo non vuole destare polemiche, quindi ci è sembrato il caso di 

affrontare l’argomento congiuntamente così da poterci esprimere in armonia con la Circoscrizione sul cui 

argomento per altro ha già deliberato. 

La Consigliera Lo Monaco aggiunge che l’ordine del giorno è stato condiviso con la Consigliera di 

Circoscrizione Simona Di Gesù che presiede, tra l’altro, la Commissione Cultura. 

Interviene a questo punto il Presidente Teresi che, dopo avere ringraziato del gradito invito, aggiunge che 

l’intitolazione della Palestra ha costituito oggetto di una proposta di delibera che è stata approvata in 

Circoscrizione all’unanimità e con la quale si è stabilito di intitolare la Palestra a Nino Calvaruso e a Enzo 

Scuderi. 

La decisione è il frutto di un dialogo avviato dalla Commissione sport con i responsabili delle associazioni e 

con il territorio, la cui opinione è stata importante perché l’intitolazione deve sapere raccontare la storia di 

quel territorio e deve poterlo rappresentare. Dalle associazioni è emerso il nome di Calvaruso mentre i 

frequentatori della palestra di Borgo Nuovo hanno espresso la volontà di aggiungere anche il nome di Enzo 

Scuderi un campione non solo dello sport ma anche della vita perché ha formato decine di generazioni e ha 

salvato molte persone togliendole dalla strada. Un uomo che ha allenato giovani per quaranta anni e che è 

morto su un tappetino della palestra di Borgo Nuovo a seguito di una rovinosa caduta mentre ancora a 80 

anni allenava ragazzi. 

https://www.comune.palermo.it/odg.php?sel=20&asel=5


Intitolare la Palestra soltanto a Calvaruso avrebbe fatto torto a quest’uomo che tanto ha dato e tanto ha fatto 

per il quartiere. Così con entrambi i nomi si riesce a raccontare la storia di Borgo Nuovo e della sua palestra 

considerando anche che le varie aule presenti all’interno della struttura portano i nomi di atleti che sono poi 

diventati dei campioni dello sport. 

La Consigliera Lo Monaco spiega che la sua scelta di optare per un nome piuttosto che per un altro nasceva 

dal volere evitare di fare indirettamente pubblicità all’associazione Scuderi che da qualche anno è presente 

nella palestra comunale chiedendone l’assegnazione. E aggiunge che se questo comunque non costituisce un 

problema va bene così non è nelle sue intenzioni di fare torto a qualcuno. 

Il Presidente Bertolino sottolinea l’importanza dell’esistenza di un atto deliberativo approvato in 

Circoscrizione all’unanimità che non può certo essere ignorato da un ordine del giorno che viene presentato 

in Consiglio Comunale.  Aggiunge inoltre che la storia di quest’uomo è tanto bella quanto straordinaria 

motivo per il quale sostiene che vada modificato l’ordine del giorno inserendo entrambi i nomi. 

Dello stesso avviso il Consigliere Mattaliano che riconosce oltre alla grandezza dell’atleta anche quella 

dell’uomo. Il Consigliere nel suo intervento tiene a sottolineare al presidente Teresi l’apertura della 

Commissione al lavoro in sinergia con le Circoscrizioni e si dichiara dispiaciuto per il non essere stati 

coinvolti in questo passaggio così importante come la intitolazione della palestra che racconta la storia del 

nostro territorio coinvolgimento che per altro avrebbe evitato disguidi e incomprensioni. Non comprende la 

ragione per cui la V Commissione  non sia stata interessata dal momento che è anche commissione sport. 

Esprieme altresì rammarico per il fatto che la Circoscrizione che si è resa promotrice di tante iniziative e 

attività non ha cercato l’importante e vitale supporto che la Commissione avrebbe potuto offrire. 

Il presidente Teresi replica con un mea culpa al quale aggiunge di essere assolutamente d’accordo con 

l’idea di realizzare un percorso di condivisione e garantisce che in futuro si impegnerà in tal senso. 

Continua però dicendo che anche lui, ha qualche cosa da rimproverare dal momento che, seppure in qualità 

di presidente di circoscrizione, ha appreso dell’esistenza dell’ordine del giorno soltanto nel momento in cui 

ha prelevato la Delibera approvata in Circoscrizione per trattarla in sede di Consiglio Comunale. 

Interviene a questo punto la consigliera Lo Monaco significando che ben tre mesi fa, aveva coinvolto la 

consigliera di Circoscrizione Di Gesù in quanto anche presidente di commissione con la quale aveva 

condiviso la proposta e quindi avevano interessato con una riunione on line anche le associazioni del 

territorio proprio quelle della palestra dunque a lei spettava il compito di informare gli altri colleghi ed 

anche il presidente naturalmente. 

Ma poi la notizia si è allargata, ha saputo che tutti volevano farsi promotori e che la sua proposta era stata 

anticipata da altri colleghi…. E poi è successo quello che è successo. 

Interviene ancora il consigliere Mattaliano per precisare le ragioni del proprio appello e dice che ogni 

consigliere può presentare tutte le mozioni, le proposte o gli ordini del giorno che desidera. Cosa diversa è 



però è se l’ordine del giorno, la proposta o la mozione viene presentata dalla Circoscrizione o dalla 

Commissione. Quindi se un consigliere di questa Commissione lo ha fatto, lo ha fatto personalmente, 

indipendentemente dalla Commissione. Ne discende che l’osservazione fatta dal Presidente Teresi non è 

condivisibile, lo sarebbe stata nell’ipotesi in cui l’ordine del giorno fosse stato presentato dalla commissione 

allora si che avrebbe avuto senso. 

Il Presidente Teresi ribadendo la propria disponibilità alla collaborazione abbandona la riunione. 

Il Consigliere Mattaliano chiede poi al presidente Bertolino se ci sono novità in merito alle modalità di 

approvazione del verbale di seduta congiunta del 19 aprile ed il Presidente da lettura della mail di richiesta 

di istruzioni inoltrata ieri alla dottoressa Como della quale si attende riscontro. 

Alle ore 09.54 il Presidente dichiara chiusa la seduta. 

La registrazione della riunione, che è parte integrante del presente verbale, è visionabile sul sito del 

Comune di Palermo al link: 

                                                “https://www.comune.palermo.it/odg.php?sel=20&asel= 5 

 

ORARIO FINE SEDUTA 09.54 

     

       La Segretaria  Supplente                                         Il  Presidente 

             Daniela Palilla                                              Francesco Bertolino 
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